

Vorwort

Dieser Band enthält die – teilweise für den Druck ergänzten – Vorträge, die anlässlich des Symposiums »Techniksteuerung und Recht« am 2. und 3. Juli 1999 in Erlangen gehalten wurden, sowie den Diskussionsbericht, der die wesentlichen Ergebnisse der Diskussionen systematisiert und in knapper Form zusammenfaßt. Eine weitere Bereicherung hat der Band durch die Beiträge von H.P. Götting »Gewerblicher Rechtsschutz und Urheberrecht als Mittel der Techniksteuerung« und von A. Röthel »Europäische Techniksteuerung« erfahren.

Organisation, Durchführung und Nachbereitung eines Symposiums sind nur dann Erfolg beschieden, wenn sich kompetente Mitarbeiter engagiert der Sache annehmen. Die Hauptlast der Organisation lag bei Franziska Jung, die der Veröffentlichung bei Mathis Rudy. Nicht nur ihnen, sondern auch dem übrigen Symposiums-Team des Instituts für Recht und Technik – Sabine Kamann, Constanze Kübel, Sigrid Lorz, Bernd Marschall, Anne Müller, Andrea Neumann, Christian Paul, Thomas Regenfus, Anne Röthel, Sanna Rudert, Christoph Schrenk, Ralf Tschauer, Susanne Vogl, Simon Weiler und Almuth Werner – danke ich deshalb ganz herzlich. Meinem akademischen Lehrer Rudolf Lukes danke ich ebenfalls herzlich für die Aufnahme des Bandes in die von ihm herausgegebene Schriftenreihe »Recht – Technik – Wirtschaft«. Grossen Dank schulde ich außerdem dem Carl Heymanns Verlag für sein besonderes Engagement bei der Drucklegung sowie der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg für die großzügige Förderung des Symposiums.

Klaus Vieweg